
195人入选第三批“万人计划”教学名师

新华社电 武昌理工学院 、
湖北中医药大学两所高校近日获
批开设助产学本科专业， 将于今
年启动招生， 这是湖北省内首批
获批开设助产学本科专业的高等
院校。

据了解， 武昌理工学院、 湖
北中医药大学两所高校助产学本
科专业今年计划招生百名左右。

武昌理工学院护理学院院长
杨和平教授介绍， 助产士为紧缺
人才， 助产学本科专业就业前景

乐观， 社会需求量很大。
专家称， 随着我国 “二孩”

政策的实施， 各大医院产科分娩
量呈现 “井喷” 趋势， 目前助产
人力资源无论从数量上还是质量
上都难以满足社会需求， 临床急
需本科层次助产人才。

武昌理工学院护理 学 院 创
办 近 20年 ， 为 省 内 外 三 级 甲
等 医 院 和 各 级 各 类 医 疗 卫 生
机 构 输 送 了 数 千 名 高 素 质 护
理专门人才。

湖北高校开设“助产学”本科专业

新华社电 考古人员日前在
Ｇ１０７国道的河南省确山县任店
镇路段旁边， 发掘出布满车辙痕
迹的汉代官道，它恰与Ｇ１０７国道
重叠， 堪称目前考古发现的我国
最早“１０７国道”。

“这条汉代官道可能是２０００
年前最繁忙的道路， 对于研究汉
代官道的规划建设、 道路修筑维
护技术， 以及汉代车辆建造等具
有重要意义。”河南省文物考古研
究院院长刘海旺说。

汉代官道是在朗陵故城遗址
内发掘出的。 朗陵城是我国历史
上一座著名的郡县古城， 从春秋
时期开始，作为县治、郡治累计时
间长达１３００余年。

Ｇ１０７国道从朗陵故城遗址
西部穿过， 将遗址分为东西两部
分。 已发掘出的两条相互交叉道
路中，２号道路为南北向， 部分被
Ｇ１０７国道叠压，考古发掘揭露长
度２５２米、残宽２．２米—２．８米。路面
厚达０．６米，可分为３层，每层都残

存有比较多且深的车辙痕迹。
“路面超厚、车辙内垫有大量

的碎陶片、碎石子、碎砖块、红烧
土块等， 证明这条道路使用频率
比较高，经常被维护，而维护使用
的材料通常是‘就地取材’。”该考
古项目负责人周润山说。

３号道路为东西向，是一条与
２号道路相交后通向朗陵故城内
部的道路。自Ｇ１０７国道始 ，向 东
经过西城门 ，穿过朗陵故城出
东城门，全长１３００多米。路面分为
多层 ， 揭露路面长１３米 、 宽４．４
米—５．２米、厚１．３米，路面上残存
有较深的车辙痕迹。

一种奇特的现象引起专家注
意：２号道路与３号道路在遗址中
部交叉，形成了一个“十字路口”，
交叉处还被一条宽０．９米的东西
向排水沟打断。 在排水沟沟壁两
侧， 发现有相互对应的３处砖墩，
砖墩紧贴沟壁 ，间距１．２米 。专家
推测，道路在通过排水沟时，可能
架有石板小桥。

河南确山发现汉代“107国道”
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养老金“十四连涨”如何落实？
关涉1.14亿退休人员利益

本报讯 （记者 任洁） 教育部
3月27日公布第三批国家“万人计
划”教学名师入选名单，本批次共
有195名教师入选，涵盖各级各类
学校， 中央财政将为每位入选者
提供50万元特殊支持经费。

作为国家高层次人才特殊支
持计划的重要组成部分，国家“万
人计划” 教学名师是唯一面向全
国各级各类教师、 侧重考察教育
教学和育人实绩的国家级人才项
目。 其遴选坚持突出教育教学一
线工作实绩、 突出候选人的政治
和师德表现，计划支持1000名，此
前已遴选2批近200名。

在本批次入选者中，高校（含
普通本科院校、 高职院校） 教师
117人， 占60.9%； 中等以下学校
（含普通中小学、中职、幼儿园、特

殊教育学校等 ） 教师 78人 ，占
40%。 在年龄分布上以中青年教
师为主， 其中45岁以下26人，46-
59岁146人，平均年龄53岁；在地
域分布上，涵盖全国31个省（区、
市）及新疆生产建设兵团；在学科
门类上，包含了工学、理学、文学
等全部13个学科门类， 以及中等
以下学校的综合实践、科技教育、
聋哑教育等相关专业。

教育部强调， 各地各校要做
好对国家 “万人计划” 教学名师
的培养支持工作， 加强宣传， 推
介教育教学优秀成果， 发挥名师
的高端引领作用。 还要探索建立
退出机制， 对违反职业道德、 学
术不端造成不良社会影响的， 或
者触犯国家法律法规的， 应当予
以退出。

新华社电 广药集团日前联
合阿里健康等企业成立家庭过期
药回收联盟， 全国200多个城市
的6000多个药店可进行药品线下
回收。 此外， 3月31日前， 全国
17座重点城市的市民可通过手机
扫码， 免费预约快递员上门收取
过期药。

市民可通过手机淘宝、 支付
宝等APP扫描药盒上以数字 “8”
开头的20位药品电子监管码，在
跳转出的详情页上找到 “过期药
回收”入口，填完相关资料后，即
可等待快递员上门取走过期药。
这17座城市分别是北京、上海、广
州、深圳、杭州、济南、郑州、成都、

沈阳、长沙、重庆、天津、石家庄、
武汉、南京、合肥、南昌。

据介绍， 药品回收后， 快递
员会把收集来的过期药密封打
包， 贴上标签， 注明回收点、 经
手人及回收日期等信息后， 集中
运输至具备资质的弃置废物处理
工厂， 由专业人员进行处理后，
投入1200多摄氏度的热解气化焚
烧炉中进行无害化销毁。

广东省食品药品监督管理局
局长骆文智表示， 误服过期药将
对人体健康造成伤害， 过期药品
流入社会后将对环境造成危害，
落入不法商家手中回流到市场，
还会对群众健康构成极大威胁。

家庭过期药品回收联盟在广州成立

人社部、 财政部
日前联合下发通知 ，
从 ２０１８年 １月 １日起 ，
提高企业和机关事业
单位退休人员基本养
老金水平， 总体调整
水平为２０１７年退休人
员月人均基本养老金
的５％左右， 预计将有
１．１４亿退休人员受益。

今年全国两会期
间， 围绕基本养老保
险释放一系列政策信
号。 那么， 基本养老
金水平提高了多少 ？
中央调剂怎么调？ 养
老保险基金保障情况
如何？

今年政府工作报告和财政预
算报告提出， 将提高退休人员基
本养老金水平， 这意味着养老金
将迎来 “十四连涨”。

养老金上调幅度的依据是什
么？ 一些业内专家表示， 养老金
调整标准根据经济增速、 物价上
涨、 养老金收支水平、 基金可承
受能力等综合因素进行测算。

武汉大学社会保障研究中心
教授向运华表示， 根据往年调整
情况， 财政部和人社部会明确一
个大致范围， 然后各省区市根据
当地实际情况确定具体调整幅
度。 例如， ２０１７年全国养老金按

照２０１６年总体水平的５．５％左右提
标， 而江苏、 黑龙江的调整比例
均达到或超过６％。

什么时候调整？ 人社部有关
负责人表示， 通知印发后， 各地
区将按照国务院部署、 结合本地
区实际， 制定具体实施方案， 报
人社部、 财政部审批后抓紧组织
实施， 尽快把调整增加的基本养
老金发放到退休人员手中。

什么时候补发？ 中央财经大
学社会保障研究中心主任褚福灵
介绍， 根据往年情况， 多数省份
一般在七八月出台具体政策 ，
“但不论何时出台政策， 都会从１

月１日开始按调整的标准补发。”
如何保障兑现？ 不少省份在

往年养老金调整中， 都明确要求
人社部门加强与财政部门的沟通
协调， 千方百计筹集调度资金。
同时在推进基本养老保险基金投
资运营的过程中， 也要加强基金
监督和风险预警防控。

黑龙江省人社部门相关负责
人表示， 黑龙江目前已经将企业
养老保险扩面征缴工作任务分解
到市、 县， 纳入目标考核体系，
同时建立养老保险基金缺口分担
机制， 确保养老金按时足额发放
到位。

人社部政策研究司副司长卢
爱红在今年１月份召开的新闻发
布会上表示， 基本养老保险基金
投资稳步推进， 北京、 安徽等９
个省区市签署了４３００亿元的委托
投资合同， ２７３１．５亿元资金已经
到账并开始投资。 江苏、 浙江、
甘肃、 西藏４省区政府已经审议
通过委托投资计划。

“养老保险基金结余如果不
委托全国社保基金理事会投资运
营， 按照国家现行制度规定， 只
能存银行或者买国债， 收益率相
对偏低 ， 基金存在贬值缩水风
险。” 一位省级财政部门相关负
责人说， 从前期委托投资收益情
况来看， 比存在商业银行的存款
基准利率要高出不少。

除了积极 “入市” 外， 我国
还将通过划转部分国有资本进行
进一步的充实保障。 去年１１月，

国务院印发的 《划转部分国有资
本充实社保基金实施方案》 中明
确， 从２０１７年开始， 选择部分中
央企业和部分省级试点， 统一划
转企业国有股权的１０％充实社保
基金。

国有资本进行划转， 是否会
影响养老金在发放上的调整？ 中
国社会科学院世界社保研究中心
主任郑秉文表示， 养老金的划拨
和发放有所不同， 其发放待遇调
整有严格的公式， 根据社会经济
来源结构、 个人平均工资等多种
情况进行确定调整的比例， 并不
涉及养老金划拨方面的因素。 因
此养老金无论如何划拨， 都不会
影响在养老金发放上的调整。

国资委主任肖亚庆在今年全
国两会记者会上表示， 划转部分
国有资本充实社保基金， 是解决
职工基本养老保险基金缺口的渠

道之一。 中央企业层面先选择３
家企业作为试点， 今年将按照国
务院的统一部署 、 做好试点工
作， 与此同时做好划转后的企业
管理和资产管理的各项工作。

此前， 部分省份已启动国资
划转工作。 ２０１５年初， 山东省出
台 《省属企业国有资本划转充实
社会保障基金方案》。 当年５月，
山东正式划转３家省管国有企业
一定比例国有资本充实社保基
金， 划转资本规模约为３３亿元。

业内专家表示， 国资划转和
基金结余入市的逐步推开， 有助
于企业职工养老保险基金保持良
性运转。 下一步， 需要扩大国资
划转试点范围， 对基金结余开展
更加多元化的投资， 同时加强对
各类风险的识别、 衡量、 评估、
监测和应对， 以提高基金保值增
值能力。 据新华社

养老保险基金保障情况如何？

基本养老金水平提高了多少？
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漫画绘制 朱慧卿

今年政府工作报告和财政预
算报告中都提出， 要建立企业职
工基本养老保险基金中央调剂制
度。 据了解， 中央将收取 ３％进
行 统 筹 调 剂 ， 以 后 比 例 还 会
有 所 提 高 ， 以 弥 补 部 分 省 区
市 养 老 金 可 能 会 发 生 结 余 不
足的情况。

虽然全国总体养老保险基金
仍有结余， 但各地结余情况存在
较大差异。 人社部去年１１月发布
的 《中国社会保险发展年度报告
２０１６》 显示 ， ２０１６年青海 、 湖
北 、 内蒙古 、 吉林 、 河北 、 辽
宁、 黑龙江７个省份均出现基金

当期收支缺口， 其中， 黑龙江当
期缺口达到３２０亿元， 累计结余
“负债” ２３３亿元。 但与此形成对
比的是， 广东、 北京、 江苏、 浙
江等９个省份基金累计结余均超
过千亿元 ， 其中广东省结余最
高， 达到７２５８亿元。

“企业职工基本养老保险基
金中央调剂， 是实现基金全国统
筹的一种形式。” 向运华说 ， 目
前 ， 企 业 职 工 基 本 养 老 保 险
基 金 是 省 级 统 筹 ， 通 过 中 央
调 剂 建 立 “ 资 金 池 ” 进 行 再
分 配 ， 有 利 于 全 国 范 围 内 养
老保险基金的互助共济、 风险

共担。
褚福灵说， 确因历史原因造

成的基金缺口， 调剂中可考虑倾
斜 ， 但具体调解中应按照 退 休
人 员 人 数 、 定 额 标 准 进 行 调
剂 补 缺 ， 如 此 更 能 兼 顾 公 平
性 ， 避免出现 “吃大锅饭 ” 等
情况。

专家表示， 实施养老保险基
金中央调剂， 必须建立在各省收
支数据全面、 管理制度统一、 责
任义务明晰、 信息网络共享等工
作基础上， 才能为下一步统收统
支、 统一收缴费率的全国统筹打
好基础。

养老保险基金中央如何调剂？

每位入选者获50万特殊支持经费


